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сергей миронов
Лидер Партии
СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ –
ЗА ПРАВДУ

Годами партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ убеждала Госдуму, 
что наша страна не может больше быть 
мировой бензоколонкой, что надо разви-
вать обрабатывающую промышленность, 
машиностроение, внедрять новые техно-
логии и робототехнику. Не просто убежда-
ла, а вносила законопроекты, поправки, 
налоговые механизмы, разрабатывала 
программы, просчитывала возможности. 

Сейчас прислушаться к предложениям 
СРЗП заставила сама жизнь. И теперь 
уже председатель Правительства отчи-
тывается о реализации тех идей, кото-
рые годами выдвигали наши депутаты, 
с гордостью говорит о «новом качестве 

экономики». Это нельзя не заметить. 
Заводы работают на полную мощность, 
зарплаты у рабочих растут. Импортоза-
мещение теперь идет не только на экра-
нах телевизоров и в отчетах чиновников, 
а в цехах и конструкторских отделах 
наших российских заводов. «Универ-
сальная экономическая машина СРЗП» 
начала работать. 

Но не меньше нам нужен столь же 
кардинальный прорыв и в социальной 
сфере. Именно на это нацелены предло-
жения нашей фракции к Правительству – 
по поддержке семей с детьми, увели-
чению зарплат и пенсий, изменениям 
в налоговой политике.

Изображения: 123rf.com, коллаж А. Серебряковой

строимновую экономику россииновую экономику россии
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высокая ставка, – уверен депутат. – Напомню, что 
до 2001 года у нас была максимальная ставка 35%, 
и я по ней платил налоги. Потому что стране было 
тяжело, и надо было ей помогать».

«Я считаю, что поднимать налоги для всей эконо-
мики нельзя, – продолжает Валерий Гартунг. – Но если 
повысить ставку только для богатых, на качестве 
жизни это не скажется. Ну заплатит какой-нибудь 
владелец компании, получивший, допустим, миллиард 
дивидендов, на сто миллионов больше в бюджет. Он 
от этого не пострадает. Зато благодаря повыше-
нию зарплат в малых городах будет больше врачей 
и меньше очередей. А учителям не придется брать 
несколько ставок и всю возможную дополнительную 
нагрузку, чтобы хоть как-то прокормить семью».

Еще в 2012 году президент выпустил указ, 
в соответствии с которым педагогические и меди-
цинские работники должны получать не меньше 
средней зарплаты по региону. Однако проблему 
дефицита кадров в больницах и школах это не ре-
шило: заявленные показатели достигаются за счет 
высоких зарплат руководства и систематических 
переработок со стороны рядовых сотрудников. 
Кроме того, из-за того, что в разных регионах сред-
ние зарплаты сильно отличаются, врачи и учителя 
массово переезжают в Москву и Санкт-Петербург, 
где за ту же работу они могут получить в разы 
больше.

Чтобы исправить эту несправедливость, депута-
ты СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ пред-
ложили установить минимальный базовый размер 
оплаты труда для медицинских и педагогических 
работников (сумма, которая будет гарантирована 
каждому, кто отработал полный месяц). Чтобы ее 
рассчитать, нужно среднюю зарплату по РФ за 
первое полугодие предыдущего года увеличить на 
запланированный уровень инфляции и умножить 
на соответствующий профессии коэффициент. Так, 
если законопроект будет принят, то зарплата врача, 
рассчитанная по этой методике, в 2024 году будет 
не меньше 97837 руб.

Эти деньги депутат Валерий Гартунг предлага-
ет получить через повышение ставки НДФЛ для 
сверхвысоких зарплат.

Если посмотреть историю, многие страны мира 
в тяжелые периоды повышали налоги для бога-
тых. Россия – не исключение. «25% – не такая уж 

СЧИТАЕМ ДЕНЬГИ

Одним повысить зарплаты, а другим – налоги. Пакет законопроектов против социального неравенства внесли депутаты СРЗП. 

Повышение зарплат врачам 
и учителям  оплатят олигархи

Налог на красивую жизнь
Еще одним шагом к социальной справедливости может стать налог на роскошь. Именно такую 
инициативу внесла фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Государственную Думу.

«По нашему мнению, высо-
кие налоги должны платить 
владельцы дорогостоящей 

недвижимости, яхт, самолётов, верто-
лётов, роскошных автомобилей, а мак-
симальная ставка должна составить 
4% от их стоимости», – прокомменти-
ровал лидер партии Сергей Миронов.

«Естественно, возникает вопрос 
перераспределения прибыли. Налоги 
для сверхбогатых существуют во 
многих странах мира, и там это по-
зволяет реализовывать самые разные 
социальные программы поддержки 
людей с низкими доходами», – пояснил 
Председатель СРЗП.

Идея введения налога на роскошь не 
нова и в нашей стране. Это предложе-

ние вот уже много лет выдвигает пар-
тия в своей предвыборной программе. 
«Мы настаиваем на этом с момента 
образования СРЗП, то есть с 2006 
года, потому что отчётливо видим, 
что каждый год разрыв между самыми 
богатыми и самыми бедными жителями 
нашей страны только увеличивает-
ся», – отметил парламентарий.

«Убеждён, что введение налога на 
роскошь позволит заложить основу 
для справедливого перераспределения 
средств в России. Это снизит уро-
вень расслоения в обществе, которое, 
как известно, приводит к серьёзным 
социальным конфликтам. Получен-
ные миллиарды станут источником 
решения многочисленных социальных 

проблем незащищённых групп населе-
ния», – добавил он.

Еще один важный аспект – эконо-
мический. «Введение налога на роскошь 
и перераспределение полученных 
средств между гражданами с низкими 
доходами позволит государству про-
стимулировать спрос на товары пер-
вой необходимости. Это положительно 
скажется на уровне отечественного 
производства. В итоге выиграют все: 
люди с низкими доходами, российская 
промышленность, через некоторое вре-
мя – российский бюджет, и это озна-
чает, что налог на сверхдоходы может 
стать эффективным инструментом 
развития всей страны», – заключил 
Сергей Миронов.

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ
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валерий гартунг
Депутат Государственной Думы

«Все мы понимаем, что страна находится в очень непростой ситу-
ации. Нужно обеспечивать расходы на оборону и одновременно сохра-
нять высокие темпы роста. Без поддержки здравоохранения и образо-

вания это невозможно. Поэтому мы предложили увеличить прогрессию шкалы 
подоходного налога, чтобы по максимальной ставке 25 % налог платили люди, 
которые получают доходы свыше пятисот миллионов в год. Для тех, кто полу-
чает меньше 24 миллионов рублей в год (2 млн рублей в месяц) ставка налога не 
изменится».

зарплата и ставка ндфл
млрд рублей в год 
потребуется на повышение 
зарплат врачам и учителям.800

триллион рублей – столько 
денег в бюджет дополнительно 
даст прогрессивная шкала, 
предложенная СРЗП. 1

сейчас годовой доход предложено
13% до 5 млн 13%
15% 5-24 млн 15%

24-200 млн 18%
200-500 млн 20%

больше 500 млн 25%

Повышение налога коснется 
только тех, кто получает 
более двух миллионов  
рублей в месяц

Фото: duma.gov.ru
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Депутат Государственной Думы подсчитал, за счет каких источников можно остановить обнищание пенсионеров и обеспечить 
им достойную жизнь. 

Михаил Михаил ДелягинДелягин::
«Минимальная «Минимальная 
пенсия в России пенсия в России 
должна быть должна быть 
не меньше 45 тысяч не меньше 45 тысяч в месяц»в месяц»

«Чудовищные условия жизни россий-
ских пенсионеров давно уже стали 
притчей во языцех, – признает 
Михаил Делягин. – Завывания 
официальных лиц и пропагандистов 
о том, что на добавленную к пенсии 
тысячу рублей пенсионеры могут 
«путешествовать по миру» (а отнюдь 
не «пойти по миру») и живут сейчас лучше, 
чем в Советском Союзе, давно уже перестали 
вызывать даже смех». 

По мнению парламентария, утвержденный на 
трехлетку бюджет Социального фонда обещает 
продолжение этого процесса. Так, среднегодовой 
размер социальной пенсии в 2024 году намечен 
ниже и без того заниженного прожиточного миниму-
ма пенсионера на 0,4%, в 2025 – на 0,9%, а в 2026 – 
уже на 1,1%. 

«Государство сознательно отрицает право на 
жизнь 3,4 млн. социальных пенсионеров и закрепляет 
это законом! – возмущается депутат. – Стоит напом-
нить, что социальную пенсию получают отнюдь не 
только деклассированные элементы, но и многочис-
ленные жертвы пенсионной бюрократии. Это люди, 
чей трудовой стаж был украден ПФР, потерявшие 
документы и просто бедные. Последние стали жерт-
вами одичалых дважды: сначала, будучи лишены всех 
жизненных перспектив, удерживались в нищете на 
работе, а затем были наказаны за эту нищету недо-
бором минимальных пенсионных баллов!»

Сколько пенсионеру нужно на жизнь
В 2019 году, как показали исследования ученых 

РАН, реальный прожиточный минимум в России 
составлял 31 тыс. руб. С тех пор, по данным Росстата, 
цены на минимальный набор продуктов питания 
выросли в 1,4 раза. Но если посмотреть реальную, 
а не официальную статистику, то, по мнению Михаила 
Делягина, уровень «инфляции для бедных» можно 
оценить за эти годы не менее чем в 1,7 раза. «Таким 
образом, настоящий прожиточный минимум 2024 
года в среднем по России – 52,7 тыс. руб. в месяц 
(в 3,4 раза выше официального уровня), – говорит 
парламентарий. – Но пенсионер потребляет меньше 
работающего. Поэтому его реальный прожиточный 
минимум можно оценить в 86% от среднего по стра-
не – 45,3 тыс. руб. в месяц».

Есть ли на это деньги
Депутат уверен, что сама постановка вопроса не-

корректна. «Это бюджет должен служить народу, а не 
народ быть бессмысленной нашлепкой на бюджете, 
от которой тот постепенно освобождается как от че-
го-то заведомо лишнего и ненужного, – подчеркива-
ет Михаил Делягин. – Если денег на жизнь граждан 
России в бюджете нет, бюджет обязан их изыскать! 
Но самое интересное, что деньги у государства на 
самом деле есть».

Где взять 15 триллионов
Для того чтобы пополнить бюджет на необходи-

мую для повышения пенсий сумму, Михаил Делягин 
предложил сразу несколько источников. «Прежде 
всего, надо вернуть из ФНБ неиспользуемые остат-
ки средств федерального бюджета (5,9 трлн.руб.). 
Еще не менее одного трлн – средства на остатках 
бюджетных счетов и так в называемых «бюджетных 

депозитах». Их надо направить на нужды пенсио-
неров. Точно так же следует поступить с 0,2 трлн. 
руб. неиспользуемых остатков Социального фонда 
и ФОМС. Еще более полутриллиона рублей предпола-
гается заморозить в ФНБ в течение 2024 года. Эти 
средства также пусть идут на службу народу.

Нормализация системы госзакупок за счет введения 
хотя бы минимальной конкуренции позволит снизить 
затраты, как минимум, на 1,5% ВВП, сэкономив для 
бюджета 2,7 трлн.руб. И, наконец, необходимо начать 
исправлять неравномерное налогообложение. Даже не-
которое выравнивание налоговой нагрузки для наиболее 
прибыльных корпораций легко принесет в федеральный 
бюджет 1 трлн. руб. в первый же год. И это без финан-
сового сектора, прибыль которого составит в этом 
году три трлн. рублей! Обложение его даже 30-про-
центным налогом (в отличие от реального сектора, для 
финансового сектора с его низкой капиталоемкостью 
он практически не ощутим) даст бюджету 900 млрд».

Таким образом, деньги на нормальную жизнь 
российских пенсионеров в федеральном бюджете 
есть. Нет лишь желания чиновников, управляющих 
нашими деньгами, исполнять свой прямой долг 
перед страной.

Считаем вместе
39 180 тысяч пенсионеров, получающих 
страховую пенсию (в 2024 году). 

Средняя страховая пенсия – 20 760 рублей. 
Она выше минимальной на 34%, однако 
понятно, что при увеличении пенсий 
большинства до прожиточного минимума 
пенсионера уровень дифференциации резко 
сократится – примерно до 10%. И средняя 
пенсия составит 49 830 рублей, а финансовый 
дефицит – 13,67 трлн рублей.

Среднегодовая социальная пенсия – 12 994 
рублей; численность пенсионеров – 3,44 
млн. человек. При увеличении пенсии до 
прожиточного минимума в 2024 году понадобится 
дополнительное финансирование в размере 1,33 
трлн рублей.

Получается, что всего нужно 15 трлн рублей в год.
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михаил делягин
Депутат Государственной 
Думы

«Пенсионная катастрофа вызвана 
регрессивной шкалой обложения дохо-
дов людей, при которой чем человек 

беднее, тем больше с него пытается содрать 
государство. Это вызывает массовое бегство 
людей в «тень» и неуплату пенсионных взно-
сов, а бюджет Соцфонда превращает в зия-
ющую дыру, закрываемую лишь федеральным 
бюджетом».

Вымаривание 
пенсионеров 

государством – одна 

из граней чудовищной 

национальной 

трагедии России.

Фото из архива Партии СРЗП
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ЭКОНОМИКА

Конструктивная
Каких только бед ни выпало на долю 
Правительства Михаила Мишустина: 
и коронавирус, и локдаун, и жесто-
чайшие санкции… Даже в таких 
сверхсуровых условиях экономика 
выстояла. Но новое время ставит 
новые задачи. О том, как и за счет 
каких ресурсов их выполнять, Госу-
дарственная Дума договаривалась 
с Правительством во время ежегод-
ного парламентского отчета.  

Фото из архива Партии СРЗП и с сайта duma.gov.ru

Решать, прежде всего, предстоит задачи, обозна-
ченные Президентом в февральском послании. Это 
полный национальный суверенитет, экономическая 
самодостаточность и радикальная смена демогра-
фического тренда.  

«Это означает, что социальная сфера отныне – 
это не обременение экономики, а непосредствен-
ная цель и смысл её существования, – подчеркнул 
депутат Госдумы Александр Бабаков в своем 
выступлении от фракции. – Остаточный принцип 
финансирования социалки полностью должен уйти 
в прошлое. Уверен, стратегические, социальные цели 
будут определять механизмы, 
методы и способы организации 
экономики, а также скорость 
и направления ее развития».

Планы на 
социалку

Для того чтобы 
платить пенсии, 
повышать зарпла-
ты бюджетникам, 
поддерживать 
участников 
СВО, мно-
годетные 
семьи 
и выполнять  

все остальные социальные обязательства, нужны день-
ги, а в бюджете и так дефицит. «Основной и доминиру-
ющей формой взаимодействия станет государствен-
но-частное партнёрство во всех сферах, – уверен 
Александр Бабаков. – Государственное макроэкономи-
ческое планирование должно обрести подобающий ему 
местный статус. Суть функции – разработка страте-
гических планов развития всей российской экономики». 

Денежное малокровие
По мнению парламентария, наиболее острый 

вопрос, который необходимо решить ещё до любых 
организационных нововведений, – это существен-
ное изменение денежно-кредитной политики.

«Денежное малокровие российской экономики 
нужно прекращать буквально сегодня. Сейчас это 
главный и самый мощный тормоз нашего развития 
и даже более того – это серьезная опасность, – 
заявил Александр Бабаков. – Решить весь тот 
огромный список задач, поставленных Президентом, 
только за счёт прежних накоплений государствен-
ных или частных невозможно. Для создания нового 
всегда требуется новая денежная масса».

Условия роста
Президент поставил задачу: к 2030 году Россия 

должна войти в четвёрку крупнейших экономик по 
объему ВВП по ППС. Но достижение этой цели невоз-
можно при темпах роста в процент или полтора. И даже 

нынешние 3,6% или 4% не решают вопрос. То, что нам 
нужно, – это 7–10% экономического роста в год. Но при 
текущей денежно-кредитной политике Центрального 
банка он едва ли возможен. В качестве решения Алек-
сандр Бабаков предложил объединить усилия Прави-
тельства и ЦБ для обеспечения развития страны.

Банк России может не только отвечать за устойчи-
вость рубля, но и участвовать в разработке эко-
номической политики Правительства Российской 
Федерации. Совместно с исполнительной властью 
ЦБ должен отвечать за результаты этой политики.

Первые шаги к реализации этих предложений уже 
сделаны. По словам Александра Бабакова, «Благода-
ря высокоэффективной работе Правительства по 
большинству ключевых направлений уже созданы все 
необходимые предпосылки для корректировки век-
тора социально-экономического развития в сторону, 
обеспечивающую выживание в России как государства 
и превращение в макрорегион в будущем мире».

смена курса

«Универсальная экономическая 
машина СРЗП»
Так называется концепция, предложенная 
фракцией социалистов. Вот, в чем она состоит.

1. Сохранение валютного контроля и возврата 
валютной выручки. 

2. Снижение ключевой ставки и стоимости 
кредитов. 

3. Рост бюджетных инвестиций на социальные 
нужды и на рост мощностей. 

4. Сокращение избыточного  
экспорта. 

5. Упор на обеспечение семьям доступного и 
более просторного жилья. 

6. Развитие частного 
предпринимательства. 

Пять острых вопросов Правительству
О чем спрашивали Михаила Мишустина депутаты. Коротко о самом важном. 

– Как Правительство будет 
поддерживать электротранс-
порт?

Михаил Мишустин: 
Инфраструктура: в этом году выделено 

3,7 миллиарда на создание 1 337 зарядных стан-
ций. Производство: шесть "зелёных" моделей сде-
лали, произведено 8,4 тысячи автомобилей. В 2024 
году будет 17 тысяч. В целях экологичности обще-
ства выделили 13 миллиардов рублей на закупку 
электробусов и создание инфраструктуры в десяти 
регионах. На линию поставили 246 электробусов.

Михаил Мишустин:
81% от всех ЖНВЛП сейчас производится в Рос-

сии. Выведено на рынок около 34 новых лекарств 
и 13 оригинальных. Для недопущения дефицита 
мы сделали витрину данных, которая отслеживает 
наличие лекарств во всех медаптеках.

– Задачи, поставленные пре-
зидентом, требуют расширения 

мер поддержки отраслей, созда-
ющих продукцию с высокой добав-

ленной стоимостью. Как Правитель-
ство планирует решать эти задачи?

Михаил Мишустин:
Мы сформировали 11 мегапроектов, на них вы-

делено финансирование. Например, на странко-
строение и робототехнику заложено 303 млрд, на 
НИОКР и промипотеку – 120 млрд, на докапитали-
зацию ФРП – 300 млрд, на развитие критической 
инфраструктуры – 200 млрд. 

Что планирует предпринять 
Правительство, чтобы высшее 

образование обеспечивало по-
требности экономики и общества?

Михаил Мишустин:
Анализировать рынок труда и корректировать 

прогнозы.

– Можно ли взять под циф-
ровой контроль каждый гектар 

в стране?

Михаил Мишустин:
Мы запустили цифровую платформу «Наци-

ональная система пространственных данных». 
В нее сводим всю информацию. 

анатолий аксаков:

валерий гартунг:

олег нилов:

яна лантратова:

сергей кабышев:

– Как решается проблема 
обеспечения импортными 

жизненно-необходимыми лекар-
ствами? Когда будет налажено их 

отечественное производство?
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заместитель председателя 
Государственной Думы

александр бабаков



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 5НЕДЕТСКИЙ ВОПРОС

Почему единый государственный экзамен больше 
не нужен, и какие шаги уже сделаны к его отмене. 

Отменим ЕГЭ? Отменим ЕГЭ? 
КтоКто   за?
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«Хватит мучить наших детей!» 
«Это не проверка знаний, а выматывалка нервов 

из детей и денег из родителей» 
«Верните нормальные экзамены, как были у наших 

мам и пап. Это лучшее, что могут сделать депута-
ты для молодежи». 

Вот лишь немногие отзывы родителей школьни-
ков о Едином государственном экзамене. 

Придуманную Правительством процедуру за по-
следние двадцать лет невзлюбили все: и родители, 
и учителя, и, конечно, сами школьники. Мамы и папы 
устали платить репетиторам, дети плачут и болеют 
от стресса и перенапряжения, а учителя, вместо того 
чтобы обучать и воспитывать, вынуждены трениро-
вать и натаскивать. 

 «Как бы счастлива я была, если бы вела ИЗО, – 
говорит учитель с 15-летним стажем Елена Василье-
ва (фамилия и имя изменены по просьбе героя). – 
Я могла бы спокойно работать с каждым учеником, 
рассказывать то, что будет действительно инте-

ресно, развивать творческие 
способности детей 

без нервов и спешки. 
Потому что по ИЗО 
нет ни ВПР, ни 
ЕГЭ! Но я учитель 
русского языка. 
Поэтому судьба 
моя незавидна. 
Мы будем гото-
виться к тестам, 

решать тренировочные варианты и зубрить, и зу-
брить до посинения. Другого варианта нет».  

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
вот уже много лет требует отмены единого государ-
ственного экзамена. 

«На сегодняшний день система ЕГЭ и вся система 
платного образования превратились в кормушку для 
администраций вузов и банковского сектора. Наша 
партия настаивает на полной отмене ЕГЭ, и первые 
шаги в этом направлении предлагаем сделать уже 
в этом учебном году», – заявил Председатель Партии 
СРЗП Сергей Миронов.

Путь к отмене: шаг первый – 
признание проблемы

В своём недавнем послании Федеральному Со-
бранию президент Владимир Путин отдельно оста-
новился на проблеме ЕГЭ. Глава государства факти-
чески признал справедливыми те доводы, которые 
все это время выдвигала партия. Хотя он и не заявил 
о необходимости отмены ЕГЭ, но первый шаг в этом 
направлении сделал. 

Шаг второй – разрешение 
пересдачи

Вопрос пересдачи госэкзамена депутаты СРЗП 
поднимали в Думе неоднократно. Каждый раз по-
добные инициативы отклоняло большинство «Еди-
ной России». Но после того, как об этом сказал глава 
государства, спрашивать Думу и не потребовалось. 

«Президент РФ заявил, что выпускники школ 
должны иметь возможность пересдать ЕГЭ по 
одному из предметов до конца приемной кампании 

в вузы, – комментирует депутат Яна Лантрато-
ва. – Порядок проведения ЕГЭ утверждается указом 
Минпросвещения, поэтому изменений законода-
тельства на уровне парламента не потребуется. 
Предложение президента нужно претворить в жизнь 
как можно скорее. Это действительно очень востре-
бовано, и я бы даже предложила разрешить несколько 
предметов пересдавать, но сначала надо проверить 
организационные возможности, начать с малого».

Каким будет третий шаг?
Первый заместитель председателя Комитета 

Госдумы по просвещению Яна Лантратова считает, 
что действовать надо постепенно. Фракция озвучила 
несколько инициатив, которые могут стать мостиком 
к отмене ЕГЭ.

Важнейшая из них – сделать экзамен доброволь-
ным. Пусть те, кто хочет, сдают ЕГЭ, другие – обыч-
ный традиционный экзамен. Еще одно предложе-
ние – отменить эту форму аттестации для детей из 
многодетных и малоимущих семей. В них точно нет 
лишних денег на занятия с репетиторами. Экзамен 
ГИА в девятом классе – тоже большой стресс для 
учеников. Яна Лантратова предложила его отменить 
хотя бы для детей-инвалидов и ребят с ОВЗ. Об 
этом она написала депутатский запрос министру 
просвещения. 

На самом деле, прислушаются ли к партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, отменят ли изу-
верский ЕГЭ или наоборот сделают его еще более 
«непроходимым» – зависит от того, поддержат ли 
идеи партии люди. Есть множество примеров, когда 
инициативы справедливороссов блокировала фрак-
ция большинства, но после того как народ активно 
выступал в поддержку, Дума меняла свое мнение 
и принимала поправку. 

Так что, как будут учиться наши дети, какие экзаме-
ны они будут сдавать – решать нам. 

яна лантратова
Депутат Государственной Думы

Существующая система не спо-
собствует всестороннему развитию 

школьника. И для ребят это большой стресс, 
получаю много жалоб от родительского сооб-
щества и от детей. Спикер Госдумы сказал, что 
тема «отмены ЕГЭ вошла в 5 самых частых 
задаваемых вопросов от граждан перед подго-
товкой правительственного часа». Некоторые 
дети настолько запуганы, что даже не хотят 
участвовать в этом. Им легче проложить себе 
дорогу в университет через колледж.

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ
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Двойка Правительству за ЕГЭ!
Три причины, по которым давно пора отменить 
единый экзамен. 

1. Экзамен оторван от школьной программы, и 
к нему надо готовиться отдельно. 

2. Реально проверить знания при помощи ЕГЭ 
невозможно. Детей просто «натаскивают» 

на сдачу тестов и заданий, но фундаментальных 
знаний при этом не остается.  

3. Чтобы сдать ЕГЭ приходится нанимать 
репетиторов. Это дорого, и не все могут 

себе позволить. 
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

КАК СМЕНИТЬ ЛЕНИВУЮ 
УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ
Бывшая УК отказалась собрать чемодан. 
И провела «липовое» собрание о продлении 
Договора  

Жители пятиэтажки на Дружбы долгое время 
терпели халатное отношение управляющей компании 
к содержанию дома, а в декабре 2021 года провели 
собрание, на котором выбрали новую УК.

Приступить к содержанию пятиэтажки новый ЖЭК 
должен был еще с марта 2022 года. Но старая УК 
перехватила право управлять домом, направив в ГЖИ 
протокол своего собрания, на котором якобы жители 
проголосовали снова за нее. Почти все собственники 
уведомили краевую ГЖИ о факте подделки подпи-
сей в бюллетенях для голосования. И Жилинспекция 
признала решение собрания ничтожным. Казалось бы, 
победа.

Но старая УК тут же предоставила в ГЖИ еще один 
поддельный протокол.

Надзорный орган должен проверить соблюдение 
требований законодательства при организации, про-
ведении и оформлении результатов собрания. Об этом 
говорится в п. 1.1 ст. 46 ЖК РФ. 

Но пермская ГЖИ этого не сделала.
Тогда Центр защиты прав граждан подключил к рас-

следованию депутата Госдумы, руководителя проекта 
сети Центров защиты прав граждан Андрея Кузнецова. 
По его запросу в ситуации разобралась краевая проку-
ратура.

Надзорный орган пришел к выводу, что сотрудники 
ГЖИ Пермского края ненадлежащим образом выпол-
няли свои обязанности: не контролировали законность 
выбора управляющей организации и соблюдение 
жилищного законодательства при организации общего 
собрания. Инспекция после получения первых жалоб 
от собственников должна была провести внеплановую 
проверку, но не сделала этого.

Прокуратура внесла в адрес руководителя ГЖИ 
Пермского края представление. 18 мая 2022 года 
инспекция Госжилнадзора Пермского края отказала 
управляющей компании в праве на управление домом 
на улице Дружбы.

Материалы по фактам фальсификации протоколов 
общих собраний, решений собственников направлены 
в правоохранительные органы для проверки и приня-
тия решения о возбуждении уголовного дела.

В августе прошлого года были приняты 
поправки в ч. 8.2 ст. 162 ЖК РФ.

Теперь собственники имеют право сме-
нить управляющую организацию не чаще одного 
раза в год. 

Но как быть, если УК целый год только и дела-
ет, что собирает деньги, выполняя должных работ 
и не оказывая услуг?

Неужели терпеть? Разумеется, нет. 

Депутаты партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ добились 
внесения специальной поправки в нор-
му, сохранив за собственниками право 
досрочно отказаться от Договора 
управления с той УК, которая наруша-
ет условия Договора управления.

В наших Центрах жилищным активистам под-
скажут, как собрать доказательства неэффектив-
ной работы ЖЭКа.

В помощь собственникам мы подготовили поша-
говую инструкцию. 

Из инструкции вы узнаете:
 где собрать доказательства для досрочно-

го расторжения Договора;
 по каким критериям выбрать добросовест-

ную УК; 
 как провести собрание по смене УК;
 что делать, если старая УК отказывается 

«собрать чемоданы».

Андрей КУЗНЕЦОВ

11 ПРИЧИН УВОЛИТЬ ЖЭК

ПЕРМЬ

ВЗЯТЬ СВОЙ ДОМ ПОД КОНТРОЛЬ!
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Скачайте инструкцию 
бесплатно 
на справедливо-центр.рф 
в разделе ЖКХ

1. УК без решения общего собрания 
повысила тариф на содержание и ремонт 

жилья.

2. Не убирает подъезды и двор, не 
проводит плановых осмотров дома, не 

реагирует на обращения и аварийные заявки.

3. Плата за ОДН (общедомовые нужды по 
электроснабжению, водоснабжению 

и т.д.) в разы превышает плату за 
индивидуальное потребление собственниками 
воды или света. А все потому, что УК не 
устраняет течь трубы в подвале или вписывает 
в «общедомовку» долги неплательщиков.

4. Списывает деньги без оказания услуг. 
Списала, к примеру, за вывоз снега, а 

сугробы на месте. Списала деньги за ремонт 
подъездов, а на самом деле местами что-то 
«подкрасили-подштукатурили».

5. Вводит дополнительные денежные 
сборы за услуги, которые включены в 

ежемесячную плату за ремонт и содержание 
жилья (к примеру, вводит сбор на 
обслуживание индивидуального теплопункта 
или ремонт подъездов).

6. В лифтах или на фасаде висит реклама, 
на крыше или в подвале размещено 

оборудование интернет-провайдеров, в аренду 
сдаются нежилые помещения, а жителей об 
этом не спросили, и плату за использование 
общедомового имущества УК кладет себе в 
карман.

7. Корректировка платы за отопление 
или за ОДН всегда плюсовая (требуют 

доплатить) вне зависимости от фактических 
расходов дома.

8. На вопросы по благоустройству 
дома и придомовой территории 

(покрасить подъезды, заменить лампы на 
энергосберегающие, озеленить двор) – 
отвечают, денег на это нет.

9. В доме есть должники, но УК с ними не 
борется, а долги раскидывает на тех, кто 

платит.

10.  Ресурсоснабжающие организации 
угрожают жителям ограничить воду 

или свет, потому что УК не рассчитывается с 
ресурсниками своевременно.

11. Новостройка еще на гарантии 
застройщика, но УК (от застройщика) 

списывает на ремонт строительных дефектов 
деньги их ежемесячных платежей собствен-
ников на содержание и текущий ремонт. 

Руководитель проекта сети Центров 
защиты прав граждан, депутат фракции 
социалистов в Госдуме РФ
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Увеличили с 600 тысяч до 2,5 млн рублей 
компенсацию за аварийное жилье
Это в 4 раза больше, чем собственнице 
предлагал муниципалитет

В январе 2017 года «сталинку» на Ломоносова, 6 
в пос. Белоярский признали аварийной – дом постра-
дал от пожара. Восемь семей оказались без крова. 
Среди них – Людмила Бородий.

Спустя четыре года жителям начали выдавать ком-
пенсацию за утрату жилья. Людмиле Бородий предло-
жили 633 тысяч рублей. 

Женщина отказалась от суммы, на которую сейчас 
даже комнату не купить. И обратилась за консультаци-
ей в екатеринбургский Центр защиты прав граждан.

Правозащитники успокоили – выкупную стоимость 
можно увеличить.

По рекомендации правозащитников Людмила Бо-
родий заказала проведение независимой экспертизы, 
которая оценила сгоревшую квартиру в 3,8 млн, после 
чего специалисты Центра помогли женщине обратить-
ся в суд.

Судебная экспертиза сочла справедливой компен-
сацию в размере 2,5 млн рублей. Теперь именно эту 
сумму администрация выплатит погорелице.

Добились бесплатной квартиры для сироты

Иван Ветрянкин* – сирота. Всю жизнь прожил в общежитии вместе с бабушкой, 
которая заменила родителей. Еще в 2018 году сироту включили в список на получе-
ние жилья, но квартиру так и не предоставили.

Знакомые посоветовали подать на местную администрацию в суд. Ветрянкин суд 
выиграл. Чиновников обязали предоставить сироте благоустроенное жилье. Но вла-
сти подали апелляционную жалобу, чтобы оспорить решение суда.

Парень понял, самому с бюрократической машиной не справиться, и обратился за 
помощью в красноярский Центр защиты прав граждан.

В Центре подсказали, нерасторопных чиновников можно вынудить исполнять за-
коны. Сирота имеет право через суд взыскать компенсацию за неисполнение решения 
суда в разумные сроки.

Суд оставил апелляционную жалобу администрации без удовлетворения, а Центр 
обратился к приставам, чтобы проконтролировать исполнение судебного решения. 

Спустя короткое время, администрация связалась с заявителем и пригласила на 
выдачу ключей от квартиры. Сироте предоставили благоустроенное жилье общей 
площадью 34 кв. метра в районе, где он раньше проживал.

*Имя и фамилия изменены по просьбе заявителя.

Отсудили у нерасторопных чиновников квартиру и 40 тысяч

Михаил Измайлов* с женой и детьми долгие годы жил в бараке на Каховской, 135. 
Ни горячей воды, ни канализации в муниципальной квартире не было. В 2018 году 
дом признали аварийным, но расселять не спешили. Тогда Измайлов обратился в суд 
и добился, чтобы мэрию обязали предоставить жилье вне очереди. Но даже это не 
сподвигло чиновников исполнить требования закона.

В томском Центре защиты прав граждан подсказали: если ответчик игнорирует 
закон, можно взыскать с него денежную компенсацию. Об этом говорится в Федераль-
ном законе от 30 апреля 2010 года №68-ФЗ.

Правозащитники помогли мужчине обратиться в суд с требованием выплатить 
компенсацию за неисполнение решения суда. Томский областной суд обязал адми-
нистрацию заплатить семье 40 000 рублей.

Параллельно с этим Центр помог Измайловым получить квартиру. Администрация 
предоставила семье жилье соцнайма в новостройке!

*Имя и фамилия изменены по просьбе заявителя.

Заставили списать долги в 180 тысяч рублей 
с квартиры без тепла, воды и света

В 2006 году Жанна Митина получила от адми-
нистрации Липецка жилье по договору соцнайма. 
Дом на Шаталовой, 3, дышал на ладан. В 2009 году 
в квартире обвалился потолок, пришлось пере-
браться к родне. А через несколько лет дом наконец 
признали подлежащим сносу.

Логично, что в доме без света, воды и тепла, где 
вместо потолка – дыра в небо, плату за социальный 
наем администрация взимать прекратила. А вот ре-
сурсники и не подумали!

Митиной продолжали выставлять ежемесячные 
счета за электроэнергию, воду и тепло по нормативу. 
В итоге, даже не зная об этом, пенсионерка задолжа-
ла за свет 130 000 рублей, а за воду – 50 000.

Поставщик электроэнергии обратился в суд с ис-
ком, а водоканал начал одолевать женщину звонками 
и письмами о задолженности.

«Как избавиться от мнимой задолженности?» – 
с таким вопросом Митина пришла в липецкий Центр 
защиты прав граждан.

В Центре помогли собрать доказательства для 
суда, что Митина много лет не жила в квартире. Суд 
отказался взыскать с пенсионерки 130 000 рублей, 
которые требовала компания за свет.

А вот водоканал продолжал требовать выплаты 
несуществующих долгов. 

Правозащитники обратились с иском к поставщи-
кам воды, потребовав признать долг в 50 000 рублей 
отсутствующим. Добиться справедливости удалось 
только в апелляционной инстанции. 

Помимо обжалования долгов, Центр помог жен-
щине получить квартиру взамен аварийной. Спустя 
долгих 14 лет, в декабре 2023 года, семья Митиных 
наконец заселилась в благоустроенную муниципаль-
ную квартиру.

Обязали мэрию переселить пенсионерку из 
122-летнего барака

Дом, в котором живет пенсионерка Таисья Класюк 
на Большой Подгорной, 55, помнит Российскую им-
перию и дореволюционный Томск. Барак построили 
в 1902 году. 

В 2021 году межведомственная комиссия признала 
дом подлежащим реконструкции. Однако одного взгля-
да достаточно, чтобы понять: никакая реконструкция 
двухэтажке уже не поможет. Несмотря на плачевное 
состояние дома, расселение запланировали только 
к 2030 году!

«Как ускорить переселение?» – с таким вопросом 
Таисья Класюк обратилась в томский Центр защиты 
прав граждан.

Поскольку квартира муниципальная, администрация 
обязана предоставить жилье соцнайма на таких же 
условиях. 

Правозащитники помогли обратиться в суд. 
Суд посчитал, что пожилая женщина не должна жить 

в аварийном доме, рискуя жизнью и обязал чинов-
ников предоставить Таисье Класюк вне очереди по 
договору соцнайма благоустроенное жилье.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КРАСНОЯРСК ТОМСК

ЛИПЕЦК ТОМСК

КОММУНАЛЬНАЯ САМООБОРОНА

Куда жаловаться, если администрация срывает сроки расселения

Как оштрафовать мэрию за непредоставление жилья в срок

Подробнее – на справедливо-центр.рф в разделе ЖИЛЬЕ
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Фонд капитального ремонта был создан в 2014 
году. За это время число аварийных домов, находя-
щихся на его учете только растет. Согласно данным 
Федеральной службы государственной статистики, 
за последние восемь лет объём аварийного жилья 
вырос на два млн квадратных метров и по состо-
янию на 2022 год составил 26 млн квадратных 
метров.

Кто ждет ремонта
В областную программу капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах на 
территории Вологодской области по состоянию на 
26 января 2024 года включено 9 тысяч 676 много-
квартирных домов. Из них 44,63% –это многоквар-
тирные дома площадью от пяти квартир до одной 
тысячи квадратных метров и 13,48% – это много-
квартирные дома площадью от одной до двух тысяч 
квадратных метров. 

Таким образом, дома этой категории составляют 
60% от общего количества. Причём 87% многоквар-
тирных домов площадью до одной тысячи квадрат-
ных метров расположены в сельской местности. 

Однако средств жителей многоквартирных домов, 
которые формируют взносы на общем счёте реги-
онального оператора или на специальном счёте, 
недостаточно, несмотря на то, что собираемость по 

этим домам составляет 95%», – поясняет Виктор Ле-
ухин, член Попечительского Совета регионального 
Фонда капитального ремонта.

Не лучше ли расселить?
«Таким образом, попытки провести капитальный 

ремонт только за счёт взносов граждан много-
квартирных домов обернутся деградацией жилого 
фонда и, как следствие, в дальнейшем государству 
придётся вкладывать гораздо больше средств, чем 
требуется сейчас. По примерным расчётам, финан-
совые затраты из бюджета на переселение граждан 
из многоквартирного дома, признанного аварийным, 
в пять раз больше, чем проведение комплексного 
капитального ремонта многоквартирного дома», – 
подчеркнул депутат. 

Что делать?
Решение у проблемы накапливающихся не-

отремонтированных домов может быть только 
одно – выделение средств из бюджета. По мнению 

областного парламентария, принятие государствен-
ной программы по софинансированию затрат на 
капитальный ремонт многоквартирных домов до 
двух тысяч квадратных метров позволит купировать 
рост объёма аварийного жилья. Фонд капитально-
го ремонта сможет сократить очередь, а жителям 
Вологды не придется терпеть постоянные аварии 
и неудобства от жизни в ветхих домах. 

Депутаты Комитета Парламентской Ассоциации Северо-Запада России по экономической политике и бюджетным вопросам под-
держали законодательную инициативу руководителя фракции СПРЗ в ЗСО Виктора Леухина.  Речь идет об обязательном участии 
государства в программе капремонта на условии софинасирования. 

Программы расселения 
аварийного жилья
В РОССИИ ДЕЙСТВУЮТ ДВЕ 
ПРОГРАММЫ РАССЕЛЕНИЯ 
АВАРИЙНОГО ЖИЛОГО ФОНДА. 

 Первая предполагает расселение 
10 млн кв. м в зданиях, которые были 
признаны аварийными до 1 января 
2017 года. Она рассчитана до 2024 
года.

 Вторая программа расселения 
аварийного жилья стартовала в 2022 
году. В нее попадают многоэтажки, 
которые признали непригодными для 
проживания в период с 1 января 2017 
года по 1 января 2022-го. В общей 
сложности такого аварийного жилья в 
стране более 1 млн «квадратов».

КАПИТАЛЬНЫЙ  ПОДХОД

ПРИ СРЕДНЕРЫНОЧНОЙ СТОИМОСТИ 
КВАДРАТНОГО МЕТРА В 100 ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ, ЧТОБЫ РАССЕЛИТЬ 
МНОГОКВАРТИРНЫЙ ДОМ ПЛОЩАДЬЮ 
432 КВАДРАТНЫХ МЕТРА, ИЗ БЮДЖЕТА 
ПОТРЕБУЕТСЯ 43 МЛН РУБЛЕЙ. СК
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ПО ДАННЫМ РБК, К 2030 ГОДУ ПРИРОСТ 
ОБЪЕМА УСТАРЕВАЮЩЕГО ЖИЛЬЯ 
СОСТАВИТ 54 МЛН КВ. М. А К 2040 ГОДУ — 
216 МЛН КВ. М, ПОДСЧИТАЛИ В ИНП РАН. В 
РЕЗУЛЬТАТЕ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ТАКОГО ЖИЛЬЯ 
ДОСТИГНЕТ 270 МЛН КВ. М, ИЗ НИХ 162,8 
МЛН КВ. М ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ ВЫВОДИТЬ 
ИЗ ЭКСПЛУАТАЦИИ.
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КОМПЛЕКСНЫЙ КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 
ВОСЬМИКВАРТИРНОГО ДОМА ПЛОЩАДЬЮ 
450 КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ СТОИТ ПОРЯДКА 
ДЕВЯТИ МЛН РУБЛЕЙ. ПРИ ТЕКУЩЕМ 
ВЗНОСЕ В 10, 7 РУБ., ЧТОБЫ НАКОПИТЬ ЭТУ 
СУММУ, НУЖНО НЕ МЕНЕЕ 155 ЛЕТ.
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виктор леухин
Руководитель фракции СРЗП в ЗСО, член 
Попечительского совета Регионального Фонда 
капитального ремонта

Многоквартирные дома площадью 
до двух тысяч квадратных метров 

построены ещё в советский период, и все они 
требуют в настоящий момент не точечного, 
а комплексного капитального ремонта. 
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Председатель Совета Регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Вологодской 
области, руководитель партийной 
фракции в Законодательном Собрании 
региона Виктор Леухин занимается 
решением жилищной проблемы семьи 
участника СВО.

на то мы и люди

ПАРТИЙНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ
Местное отделение Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ  

в Тотемском округе Вологодской области прирастает новыми партийцами.

К областному парламентарию обратилась супру-
га участника СВО из Грязовецкого муниципального 
округа с просьбой помочь признать их жилье ава-
рийным. После депутатского запроса выяснилось, 
что администрация округа признала жилое поме-
щение аварийным еще в конце 2020 года. Женщи-
не было предложено встать в очередь на получе-
ние жилья. Дважды она обращалась с заявлением 
в администрацию округа о постановке на учет. Но 
каждый раз по разным причинам получала отказ.

Пришлось ей вновь идти за помощью к депутату 
Виктору Леухину. Тот направил обращение в об-
ластную прокуратуру. 

После разбирательств выяснилось, что 
повод для отказа, по мнению надзорного 
органа,  не соответствует регламенту, что 
само по себе является нарушением законо-
дательства.
Партия будет добиваться восстановления
справедливости.

Оказание помощи участникам СВО – одно из 
приоритетных направлений в работе регионального 
отделения СРЗП. На днях председатель Совета  РО 
СРЗП Виктор Леухин, секретарь бюро Денис Хрипель 
совместно с  членами Совета регионального отделе-
ния передали очередную гуманитарную помощь для 
участников СВО.  

Не остаются в стороне и члены местных партий-
ных отделений.  В частности, с самого начала СВО 
председатель первичной партийной ячейки Воло-
годского окружного местного отделения Валентина 
Хренова стала активным участником волонтерского 
движения «ШвейБат Вологда» 

Вместе с единомышленниками она изготавливает 
окопные свечи, маскировочные сети, шьет постель-
ное белье для госпиталя, оказывает содействие 
в сборе посылок для фронта. 

Депутат представительного собрания Тарногского 
округа от партии СРЗП Марина Казанцева прини-
мает активное участие в изготовлении блиндажных 
свечей.  

Депутат Представительного Собрания Нюксенско-
го округа Игорь Клочков организовал сбор средств 
на приобретение системы  радиоэлектронной 
борьбы с дронами – РЭБ. Благодаря неравнодушным 
людям, в течение суток необходимую сумму удалось 
собрать. Сейчас РЭБ находится в зоне СВО и позво-
ляет нашим бойцам безопасно передвигаться по 
территории, где происходят боевые действия. 

«Не даром говорят, «своих не бросаем», – ком-
ментирует Виктор Леухин. – Для нас это не только 
девиз, но и руководство к действию. У нас каждый 
справедливоросс вносит свою посильную лепту 
в победу». 

Сразу семеро молодых людей приняли 
ответственное решение – вступить в партию 
СРЗП. Причём шестеро из них – медицинские 
работники районной больницы. 

В рамках рабочей поездки в муниципалитет 
Председатель Совета регионального отделения Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Воло-
годской области, руководитель партийной фракции 
в ЗСО Виктор Леухин встретился с однопартийцами 
и вручил новым соратникам партийные билеты. 

«Видно, что Тотемское местное отделение 
партии усиливает свою работу и в этом, прежде 
всего, заслуга его лидера Леонида Кутьина, кото-
рый возглавил его несколько месяцев назад. Рад, что 
ряды нашей партии пополняются. Новые лица – это 
всегда новые идеи и стремления. Работаем дальше! 
Работаем вместе! Работаем единой командой», – 
отметил Виктор Леухин.

СРЗП помогает 
семье бойца 
получить жилье

Вологодские справедливороссы отправляют посылки бойцам.

По итогам проверки прокурор Грязовецко-
го района внес главе муниципального округа 
представление об устранении нарушений зако-
нодательства. Специалисты надзорного органа 
помогли женщине правильно составить документы, 
которые в данный момент находятся в админи-
страции на рассмотрении.
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уродовать

Реформа оказалась  мусорной  
во всех своих смыслах

В Законодательном Собрании Вологодской области в рамках правительственного часа, посвященного реализации мусорной ре-
формы, позицию фракции Социалистической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» обозна-
чил её руководитель Виктор Леухин. 

«С момента реализации проекта Социалистиче-
ской политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» прошло пять лет, а, 
значит, можно сравнить, как регион управлялся с ком-
мунальными отходами до реформы и после, – отметил 
депутат. – Вначале, как было. В дореформенный период 
была выстроена четкая система управления, к кото-
рой у населения вопросов, как правило, не возникало. 
Стоимость услуг, включенных в содержание жилья, 
тогда составляла 1 руб. 70 коп. за квадратный метр. 
Семья из трёх человек, проживающая на площади 60 
кв. м. платила за вывоз мусора 90 рублей». 

Важным фактором в дореформенное время была 
конкуренция. «За право вывозить ТКО боролись 
более 20 частников, – напомнил Виктор Леухин. – 
Они же закупали и устанавливали мусорные баки, 
содержали контейнерные площадки во дворах».

С 1 января 2019 года по всей стране заработала 
новая система обращения с отходами. Регионам 
в принудительном порядке предоставили право вы-
бора на проведение мусорной реформы. Вологод-
ская область вошла в реформу в спешке. 

В области были созданы два региональных опера-
тора, которые фактически монополизировали мусор-
ный бизнес. Услуга по вывозу ТКО была выведена 
из содержания жилья. И тариф стали рассчитывать 
по-другому – не от количества жильцов, а от площади 
жилья. «Далее, наши реформаторы вывели мусорный 
норматив – 7,2 литра в день на человека, – продолжа-
ет парламентарий. – В итоге, стоимость ежемесячной 
услуги по вывозу ТКО стала составлять 140 руб. на 
человека. Только после вмешательства прокуратуры 
стоимость удалось снизить до 114 рублей с человека».

А что в селе?
В дореформенный период мусор в деревнях 

вывозился по факту. В среднем, для жителей од-
ного поселения численностью в тысячу человек 

вывоз мусора обходился в две тысячи руб. После 
введения новой системы расчета сельские поселе-
ния обязали платить по мусорным счетам в 55 раз 
выше, чем прежде! Параллельно возник вопрос по 
контейнерам. До реформы большая часть мусорных 
баков принадлежала конкурирующим между собой 
частникам. После того, как региональные опера-
торы перестали нуждаться в их услугах, те увезли 
контейнеры из дворов. Вологда оказалась на шаг от 
мусорного коллапса.

Пришлось приобрести недостающие контейнеры 
за счет областного бюджета. На закупку контейне-
ров, содержание мусорных площадок, не считая 
компенсации за мусор льготникам, стало уходить, по 
нашим данным, более миллиарда рублей в год!

Вопросов все больше
Интересно, что при пятикратном увеличении 

тарифов на вывоз ТКО региональные операторы 
пребывают в предбанкротном состоянии. «Помнится, 
в начале реформы нас уверяли в том, что разницу 
от повышения тарифов на мусор пустят на стро-
ительство заводов по сортировке и переработке 
отходов, обустройство полигонов, демонстрировали 
план – графики по строительству и обустройству 
этих объектов, где фигурировал, помнится, 2022 год. 
Пять лет прошло. Где всё это?» – негодует Виктор 
Леухин. 

Кроме того, раньше вопросами вывоза и утилиза-
ции коммунальных отходов занималась одна струк-
тура, то с наступлением реформы эти функции были 
распределены между несколькими организациями. 
И получилось, как в пословице «у семи нянек дитя 
без глазу». Скандалы с завышением нормативов, 
двойными начислениями, ростом тарифов и задол-
женностью, предбанкротным состоянием региональ-
ных операторов возникают один за другим.

А мы предупреждали!
С самого начала фракция Социалистической по-

литической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПА-
ТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в ЗСО критиковала реформу. 
Партийцы предлагали повременить, как следует подго-
товиться. Но власть прислушаться не пожелала. 

«В чем суть мусорной реформы, – объясняет Виктор 
Леухин. – Во-первых, ввести раздельный сбор отходов. 
Во-вторых, организовать мусоросортировочные заводы 
в каждом муниципалитете. В-третьих, поставить 
мусороперерабатывающие заводы в крупных городах. 
В-четвертых, ликвидировать несанкционированные 
свалки и обустроить новые полигоны. Мы предлагали 
все эти мероприятия провести за государственный 
счет с последующей передачей в концессию частным 
компаниям. До реализации этих мероприятий не тро-
гать существующую систему обращения с ТКО. И это 
бы позволило не тянуть деньги с бюджета и резко не 
повышать тарифы для населения. Тогда бы мусорная ре-
форма не вызвала столько негатива у наших граждан».

как всё исправить

1. Назначить единый орган власти ответственным 
по обращению с ТКО. 

2. Убрать из функций региональных операторов 
сбор и транспортировку бытовых отходов и 

вернуть здоровую конкуренцию.

3. Предприятия по сортировке и переработке 
мусора и обустройству мусорных полигонов 

должны быть преимущественно государственными с 
последующей передачей их в концессию частникам.

4. Полигоны и сортировку оставить в 
большинстве муниципальных образований, а 

переработку сделать в крупных городах.

ТЕПЕРЬ СЕМЬЯ ИЗ ТРЁХ ЧЕЛОВЕК, 
ПРОЖИВАЮЩАЯ В КВАРТИРЕ ПЛОЩАДЬЮ 
60 КВ. М., СТАЛА ПЛАТИТЬ ЗА МУСОР НЕ 90 
РУБЛЕЙ, А УЖЕ 420 РУБЛЕЙ, ТО ЕСТЬ ПОЧТИ 
В ПЯТЬ РАЗ БОЛЬШЕ. ЦИ

Ф
РА

виктор леухин
Руководитель фракции  
Социалистической политической  
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ –ЗА ПРАВДУ» в ЗСО

«С высоких трибун нас пытались 
убедить в том, что по ходу реализации 

мусорной реформы тарифы на услугу постепенно 
снизятся, мусор будут рассортировывать, несанк-
ционированные свалки ликвидируют, построят 
заводы по переработке и сортировке отходов, 
а полигоны коммунальных отходов приведут 
в надлежащее состояние. Но уже первые шаги 
реформаторов заставили граждан усомниться 
в правдивости тех заверений». 
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Очередную болевую точку региональной медицины выявил руко-
водитель фракции Социалистической политической партии «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» Виктор Леухин. 

Во время рабочей поездки в Вожегодский муни-
ципальный округ к депутату обратились жители по-
селка База с просьбой помочь им в решении одной 
из самых больных вопросов в Явенгском поселе-
нии – медицинским обслуживанием. 

В настоящее время в местной амбулатории прием 
ведет один фельдшер. Она обслуживает около 800 
местных жителей, проживающих в нескольких насе-
ленных пунктах. Работы много: приходится и уколы 
делать, и капельницы ставить и по вызову выезжать. 
Все делать одновременно, понятное дело, рук не 
хватит. 

По словам местных жителей, из-за большого 
объема работ молодой специалист хотела уво-
литься в конце прошлого года, но ее уговорили 
остаться.

 «По идее, должно работать не один, а два 
фельдшера плюс две медицинских сестры», – счи-
тают местные жители. 

После обращения  парламентария к област-
ным чиновникам был получен ответ:  «в со-
ответствии с действующим нормативом 
и количеством прикрепленного населения, 
в штатном расписании Явенгской 
амбулатории предусмотрена ОДНА 
ставка фельдшера. Численность  
прикрепленного населения к ам-
булатории, согласно данным об-
ластных чиновников, составляет 
510 человек». 

Откуда взялись 
«лишние» 
люди? 

«Разночтение 
в количестве населения 
произошло из-за того, 
что областные чиновни-
ки, видимо, руководство-
вались в своем ответе 
на депутатский запрос 
неполными данными: 

в Явенгскую 
амбулаторию  
обращается 
за меди-
цинской помощью еще население Про-
летарского поселка, села Покровского 
и окрестных деревень. Следует также 

учесть, что в летний сезон  поселение 
наводняют дачники», – поясняет 

член регионального Совета 
СРЗП Сергей Чигин, бывший 
глава Явенгского сельского 
поселения, куда и входит 
поселок База с его про-
блемной амбулаторией. 

Чтобы добиться 
ясности, депутат Виктор 

Леухин обратился в областную прокуратуру, откуда 
получил следующее разъяснение: «Установлено, 
что в нарушение действующего законодатель-
ства в Явенгской амбулатории в настоящее время 
отсутствуют (должности являются вакант-
ными): заведующий амбулаторией, медицинская 
сестра процедурной».  Кроме того, в ходе проверки 
надзорный орган обратил внимание на то, что 
в амбулатории нет положенного медицинского 
оборудования для оказания помощи пациентам 
и компьютерной техники с выходом в Интернет. 
Устранить нарушения прокуратура потребовала 
через суд. 

Организовали культпоход председа-
тель Совета регионального отделения 
(РО) СРЗП Виктор Леухин, секретарь 
партийного  бюро Совета РО Денис 
Хрипель, председатель  Великоустюг-
ского местного отделения Александр 
Тельтевской, а также член Совета РО 
Александр Калябин. Творчество Вла-
димира Латынцева известно далеко за 
пределами нашей страны.  Продолжая 
традиции русского реализма, Владимир 
Николаевич черпает сюжеты из твор-
ческих поездок по разным странам.  
В своих работах мастер кисти делится 
впечатлениями от своих творческих 

командировок: здесь и холодное 
величие северных моря, сирийские 
и кавказские мотивы, русские мона-
стыри и многое другое. Для любителей 
исторической живописи наибольший 
интерес представляет цикл работ на 
тему освоения нашими землепроходца-
ми Русской Америки. Часть работ мастер 
кисти посвятил  своему любимому 
Великому Устюгу, где тот живет и творит. 
Владимир Латынцев не только худож-
ник, но еще и интересный  рассказчик. 
В этом убедились гости персональной 
выставки, которым художник поведал 
о приключениях  во время путешествий.

МОСТ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Одна из самых острых проблем Харовска – отсутствие подвес-
ного моста, соединяющего один из микрорайонов с центральной 
частью города. Член Ассоциации юристов России, член Совета 
регионального отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ в Вологодской области Николай Басков добивается 
ее решения. 

От городского центра микрорайон, 
который местные жители окрестили 
«Сплавная», отделяет река Кубена. 
В 1968 году берега соединил подвес-
ной мост протяженностью 120 метров. 
Сейчас он признан аварийным и тре-
бует капитального ремонта. Но ремонт 
этого сооружения делать не стали, его 
попросту разобрали. 

А жителям микрорайона, которых 
насчитывается более двухсот человек, 
было предложено летом добираться 
до центра по временной понтонной 
переправе, зимой – по льду, а в меж-
сезонье – на автобусе за шесть ки-
лометров. Особенно нелегко пришлось 
местным ребятишкам – школа распо-
ложена на другом берегу реки. 

Несколько лет назад из областного 
и районного бюджетов были выделе-
ны деньги на проектирование нового 
подвесного моста. На конкурсной 
основе выбрана организация. Вскоре 
появилась проектно-сметная доку-
ментация, которая прошла экспертизу. 

На все это были потрачены немалые 
бюджетные деньги. 

Вопрос о строительстве моста 
неоднократно рассматривался де-
путатами и губернатором. Харовчан 
через местную газету заверяли в том, 
что мост через Кубену скоро будет по-
строен и «восстановлена постоянная 
пешеходная доступность микрорайона 
с центральной частью города». Мину-
ло несколько лет, а воз, как говорится, 
и ныне там. 

николай басков

«Считаю про-
блему с подвесным 
мостом одной из 
важнейших задач 
власти. Логично было бы 
включить строительство моста 
в проект благоустройства набереж-
ной или в аналогичные программы».

МОТИВЫ РУССКОГО СЕВЕРАМОТИВЫ РУССКОГО СЕВЕРА
Члены Совета регионального отделения организовали «культурную» акцию под 
названием «Мотивы Русского Севера», приуроченную к  75-летию художника из 
Великого Устюга Владимира Латынцева, персональная выставка которого прошла 
в областной картинной галерее. 

Синдром Плюшкина

сергей чигин
Член регионального Совета СРЗП

Фото из архива РО СРЗП в Вологодской области
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Для участников СВО и их семей
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ постоянно разрабатывает и вносит новые инициативы с дополнительными мерами 
поддержки для ветеранов боевых действий. Вот лишь некоторые из них. 

Ввести электронный сертификат для 
лечения и реабилитации участников СВО 

Учредить на федеральном уровне День 
ветеранов боевых действий

Снизить тарифы на подключение 
к электросетям для многодетных и 
ветеранов СВО

Наделить военкоров статусом ветеранов 
боевых действий 

Обеспечить ветеранов боевых действий 
землёй под жилищное строительство

Оказывать бесплатную юридическую 
помощь бойцам и их семьям

Создать агентство по делам ветеранов

Предоставить детям бойцов право без 
очереди поступать в садик, школу

Дать статус ветерана добровольцам

Обеспечить льготы бойцам и их детям при 
поступлении в колледж

Сделать парковки бесплатными для 
участников СВО

Выделить участникам боевых действий 
путевки на санаторно-курортное лечение

Предоставлять участникам боевых 
действий участки земли под дачи и 
огороды Инфографика А. Серебряковой

Есть события, память о которых, объединяет всех нас, делая каждого частью одной 

страны. 9 Мая – один из них. Для всех послевоенных поколений этот день стал символом 

патриотизма и примером самоотверженного служения Отечеству. 9 мая 1945 года наши 

отцы и деды принесли мир на нашу планету. Не жалея своих жизней, они защищали 

Родину. Защищали ее любой ценой – во что бы то ни стало. Именно поэтому 9 мая 1945 

года навсегда останется в мировой истории как свидетельство непобедимости нашего 

народа. 
Спасибо ветеранам, которые подарили нам эту Победу, этот праздник. Спасибо и 

поколению их детей, детей войны, которые восстанавливали страну в те тяжелые годы. 

Несколько десятилетий назад наша страна выстояла в суровый час испытаний. И 

сегодня другого выбора у нас нет. Мы должны быть, и обязательно будем достойны 

великого подвига наших предков. Победа будет за нами, это будет обязательно.

сергей миронов
Фото из архива Партии СРЗП, изображения с сайтов 123rf.com и Разработано Freepik. Коллаж А. Серебряковой.

С ДНЕМ ПОБЕДЫ СОВЕТСКОГО НАРОДА С ДНЕМ ПОБЕДЫ СОВЕТСКОГО НАРОДА 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ!В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ!


